
Un nuevo avance registró
ayer en la comisión de Hacienda
del Senado el proyecto de cum-
plimiento tributario, al aprobar-
se por unanimidad casi todas las
indicaciones del Gobierno que
cambian la gobernanza del Ser-
vicio de Impuestos Internos
(SII). Pero hubo un intercambio
que caracterizó este debate.

Ante los parlamentarios de la
instancia legislativa y la presen-
cia del ministro de Hacienda,
Mario Marcel, y de la subsecre-
taria Heidi Berner, el director
nacional (subrogante) del Servi-
cio de Impuestos Internos (SII),
Javier Etcheberry, levantó dudas
sobre aspectos clave del nuevo
gobierno corporativo que, se-
gún el proyecto, tendrá la insti-
tución. Por ejemplo, la regula-
ción de requisitos e inhabilida-
des que tendrán algunos de los
integrantes del nuevo consejo
tributario. También planteó no
incluir al director nacional en el
nuevo comité ejecutivo, que in-
tegrará junto a un grupo de sub-
directores del servicio.

Ante esas observaciones, los
integrantes de la comisión acor-
daron reabrir la próxima semana
la discusión sobre estas mate-
rias. Se suma a la votación pen-
diente que quedó del régimen
posempleo de los altos funcio-
narios del SII.

Incómoda gobernanza

Según las enmiendas del Eje-
cutivo, el consejo tributario emi-
tirá opinión sobre las circulares
de Impuestos Internos que de-
ban ser sometidas a consulta pú-
blica obligatoria y sobre las es-
trategias de fiscalización. Estará
integrado por el director del SII,
quien ejercerá como presidente,
y cuatro consejeros designados
por el ministro de Hacienda me-
diante el sistema de Alta Direc-

ción Pública.
También se aprobó crear el

estratégico comité ejecutivo en
el SII, que será conformado por
el director y los subdirectores
de fiscalización, jurídico y nor-
mativo. Su función será pro-
nunciarse en temas como reco-
mendaciones de la aplicación de
la Norma General Antielusiva
(NGA); la aprobación de acuer-
dos extrajudiciales; la presenta-
ción de querellas o denuncias
cuando se refieran a montos que

superen las 1.200 UTA; entre
otras materias.

Casi en el cierre del debate de
estos puntos en la comisión de
Hacienda, Etcheberry advirtió
sobre los riesgos de que asesores
tributarios integren el consejo
impositivo. “Encuentro compli-
cado que alguien que se dedica a
las asesorías tributarias al día si-
guiente sea parte de este consejo
tributario. Creo que tiene que
haber una carencia un poco más
larga, de antes y ciertamente

después. No puede ser que al día
siguiente que sale del consejo
tributario (el exconsejero) esté
atendiendo clientes para ayu-
darles, en muchos casos, a dis-
minuir su tributación... Ahí hay
una incompatibil idad muy
grande, porque es la misma per-
sona, tiene una serie de clientes y
al día siguiente está en el consejo
decidiendo sobre ciertas circula-
res, que van a tener que afectar a
los mismos clientes que tenía el
día anterior”, criticó el directivo.

En la misma línea, Etche-
berry pidió eliminar la presen-
cia del director nacional del SII
en el comité ejecutivo. “Queda
raro que el director esté en el
comité y pueda recomendarle
al director y después este se da
vuelta y ve si acepta la reco-
mendación”, opinó.

Tras los planteamientos de Et-
cheberry, el senador Juan Anto-
nio Coloma (UDI) pidió revisar
sus sugerencias: “Hay que ha-
cerse cargo de lo que plantea el
director, tengo que darle una
vuelta a lo que él mismo plantea
de que estar en el consejo no es lo
más adecuado. Esto uno no pue-
de no considerarlo”.

En tanto, el senador Ricardo
Lagos Weber (PPD) expresó que
los cambios propuestos como la

integración del comité ejecutivo
“yo lo habría aprobado”, pero
planteó que “como surgió una
duda legítima, démosle una
vuelta”.

La lectura 
de los expertos

El presidente de la comisión
tributaria del Colegio de Con-
tadores, Juan Alberto Pizarro,
comenta que el consejo tributa-
rio “es un buen avance, en or-
den a dar certeza y respetar los
derechos de los contribuyentes
en procesos críticos de inter-
pretación y aplicación de las
normas, pero también en bus-
car mayor eficiencia en la ac-
tuación de la autoridad fiscal
contra la evasión”.

Sobre los riesgos de los que
alertó Etcheberry, Pizarro cree
que ello se puede solucionar
“con un mix (de integración) en-
tre académicos tributarios de de-
recho y contabilidad y otros pro-
fesionales, que (deberán) firmar
una declaración que (asegure)
que no asesoran hoy y mientras
duren en el cargo”.

Pablo Quezada, socio de Tax
Controversy en Deloitte, afirma
que “la creación del consejo tri-
butario da una buena señal al
mercado”. Pero, a su juicio, “los
objetivos que se buscan lograr
con su creación se podrían alcan-
zar mediante este nuevo orga-
nismo o fortaleciendo la institu-
cionalidad existente”.

Javier Jaque, socio líder de
CCL Auditores Consultores,
cree que el consejo tributario da-
rá “equilibrio y probablemente
independencia del gobierno de
turno. Es relevante, pero es un
desafío para el SII la incorpora-
ción de este órgano”. 

Por indicaciones que presentó el Gobierno en el proyecto de cumplimiento tributario en el Senado:

Las dudas que levantó Javier Etcheberry sobre
puntos clave de la nueva gobernanza del SII 

J.P. PALACIOS

Director del servicio apuntó a la forma de regular la futura integración de los asesores en el nuevo consejo
tributario y de miembros del comité ejecutivo. Los senadores aceptaron analizar los temas. 

Javier Etcheberry hoy es director nacional subrogante del SII y está postulando al concurso de ADP para quedarse
con la titularidad del cargo.
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‘‘Yo encuentro
complicado que alguien
que se dedica a las
asesorías tributarias al
día siguiente sea parte de
este consejo tributario”.
.................................................................

JAVIER ETCHEBERRY
DIRECTOR DEL SII

‘‘Hay que hacerse
cargo de lo que plantea
el director, tengo que
darle una vuelta a lo que
él mismo plantea de que
estar en el consejo no es lo
más adecuado”. 
.................................................................

JUAN ANTONIO COLOMA
SENADOR UDI
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Quien sea que diseñe un pro-
grama de gobierno debería cal-
cular para cuánto le alcanza. Se-
gún un informe, en la próxima
administración no será para
mucho, porque de-
berá asumir gastos
mucho más abulta-
dos que aquellos
que ha previsto el
Ejecutivo actual.

Un reporte del
Programa Fiscal del
Centro de Políticas
Públicas de la Uni-
versidad San Sebas-
tián (USS) indica que los gastos
proyectados para el mediano
plazo son, en la práctica, mayo-
res a como los tiene incorpora-
dos la Dirección de Presupues-
tos (Dipres) en sus cuentas. La
institución pública defiende có-

mo ha realizado su trabajo.

¿Cambio de criterio?

El programa financiero de me-
diano plazo, que la Dipres elabo-
ra para la Ley de Presupuestos,

presentado ahora
en el Informe de Fi-
nanzas Públicas del
segundo trimestre
de 2024, indica un
determinado nivel
de desembolsos.
“Comprende los
gastos en que deba
incurrirse para la
ejecución de estu-

dios básicos, proyectos y progra-
mas e inversión”, en concordan-
cia con el clasificador presupues-
tario, dice la institución pública.

Para 2025 correspondería a
$78 mil millones, y para 2028, a
$78,4 mil millones.

La USS detectó un problema:
“Los gastos comprometidos se
encuentran subestimados en la
programación financiera vigen-
te de la Dirección de Presupues-
tos. Lo anterior, debido a un
cambio de criterio incorporado
en la elaboración del programa
financiero que acompañó el
proyecto de Ley de Presupues-
tos de 2024. En ese momento se
decidió incorporar en la progra-
mación de gasto solo recursos
para terminar iniciativas de in-
versión que se encontrasen en
ejecución a esa fecha, y no con-
templar recursos para compen-
sar la depreciación de la infraes-
tructura vigente”.

La USS realiza dos ejercicios.
Uno se basa en iniciativas de in-
versión hasta un nivel determi-
nado, con una línea histórica,
para incorporar los recursos
que deberán paliar la deprecia-

ción de la infraestructura vigen-
te. El otro mide el gasto como
porcentaje del PIB, a partir de lo
cual se estiman montos.

Los escenarios muestran que
hay “mayores gastos compro-
metidos para el periodo 2025-
2028 por cerca de US$ 7.000
millones” (ver infografía). 

“Las holguras negativas signi-
fican que el próximo gobierno no
tendrá espacio fiscal disponible.
Por el contrario, tendrá compro-
misos ineludibles que superan la
línea de convergencia que ha fi-
jado este gobierno para los años
2026-2028”, dice Margarita
Vial, académica de Facultad de
Economía y Gobierno de la USS
y la autora del reporte.

La discrepancia

“Lo que vemos aquí es un
cambio de criterio en la cons-

trucción de los compromisos de
inversión pública con respecto
al criterio histórico y que subes-
tima el gasto comprometido pa-
ra los próximos años”, señala
Margarita Vial a “El Mercurio”.

En la Dipres retrucan. “Tal co-
mo se observa en los Informes de
Finanzas Públicas, la Dirección
de Presupuestos no ha informa-
do cambios metodológicos en la
proyección financiera de media-
no plazo”, dice la entidad dirigi-
da por Javiera Martínez. “No hu-
bo innovación”, enfatiza.

“La política fiscal se guía por
la regla de balance estructural.
Por lo tanto, son las metas com-
prometidas en el decreto de po-
lítica fiscal y el gasto compatible
con dichas metas lo que final-
mente determina la mejor apro-
ximación al gasto que se ejecu-
tará en el mediano plazo”, agre-
ga la Dipres.

U. San Sebastián y Dipres discrepan sobre la proyección de los gastos comprometidos al 2028:

Un estudio prevé una severa caída en 
las holguras fiscales del próximo gobierno

La académica Margarita Vial afirma que hubo un “cambio de criterio en la construcción de los
compromisos de inversión pública”. La Dirección de Presupuestos desestima que hubiera una innovación.
E. OLIVARES

US$ 7 MIL
MILLONES

serían los mayores
gastos comprometidos

para el período
2025-2028, según la

USS.

Como consecuencia del estan-
camiento de la productividad y
el bajo crecimiento de la inver-
sión privada, el Bci proyectó un
crecimiento del PIB tendencial
de 1,9% durante la próxima dé-
cada y de 1,8% para el PIB ten-
dencial no minero.

El año pasado, los expertos con-
vocados por el Ministerio de Ha-
cienda situaron el PIB tendencial
no minero en 2,3% para este año, y
2,1% para el período 2024-2028.

La entidad bancaria hace notar
que en la última década se advier-
te un fuerte debilitamiento de la
inversión privada, consecuencia
de deterioros en sus fundamentos
y la ausencia de políticas económi-
cas que apunten a una mayor pro-
ductividad en el largo plazo.

El PIB tendencial recoge facto-
res como el stock de capital, pro-
ductividad, evolución de la fuer-
za laboral, horas laborales y ca-
pital humano. 

Excluyendo la pandemia, la ex-
pansión de la inversión minera ha
estado en torno a 1,6%, muy por
debajo del promedio de las últi-
mas décadas, situación que el estu-
dio atribuye a un deterioro de las
condiciones de inversión en los úl-
timos años, a lo que también ha
contribuido la menor profundidad
del mercado de capitales, como
consecuencia de los retiros parcia-
les de los fondos de pensiones.

La productividad, si bien cre-
ció en torno a 1% entre 1997 y
2021, sin considerar la pande-
mia, en los últimos 10 años ha
crecido apenas 0,3% promedio.
El estudio considera que la pro-
ductividad será ligeramente ne-
gativa o nula en 2024.

Baja productividad:

Bci estima 
en 1,8% el PIB
tendencial 
no minero
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